

Luego de amplio triunfo del Apruebo:

Veinte personalidades abordan los retos y esperanzas para Chile de cara al proceso constituyente



Cristián Warnken
ESCRITOR Y COLUMNISTA

"Lo más relevante es que la crisis social y política (que creo tiene una dimensión ética muy importante) empieza a buscar una salida por la vía democrática. Es la política la que debe trabajar ahora: un texto constitucional no puede mejorar por sí solo el país si nuestra política no mejora y está a la altura del desafío, si alguien empieza a sacar cálculos pequeños (electorales), esto es, otra vez, convertir al país en botín. Grandeza, visión de largo plazo y espesor es lo que necesitamos para responder a la lección cívica dada por los ciudadanos. Me alegra que jóvenes que no votaban lo hicieran. Me preocupa que otros, en cambio, se abstuvieran. Ojalá los jóvenes se encuentren con la democracia, se comprometan con ella, la sientan suya. Y que la participación democrática aisle y derrote a la violencia".



Ignacio Sánchez
RECTOR U. CATÓLICA DE CHILE

"Hemos vivido una jornada democrática en que la ciudadanía ha expresado su opinión en relación con la Constitución y orden político que nos debiera conducir en las próximas décadas, con el objeto de destacar los deberes y derechos de nuestro pueblo. Esta no es una jornada de vencedores y vencidos, sino más bien un día en que nos reconocemos en nuestras diferencias y, a través de ellas, valoramos la diversidad de opiniones que existen en nuestro país. Los próximos meses se deberán caracterizar por el diálogo, la escucha activa, las propuestas generosas, basadas en la dignidad y el respeto a todas las personas. Es nuestro desafío".



Natacha Pino
RECTORA DE LA U. DE AYSÉN

"Lo que viene para Chile es tener la capacidad de llevar a cabo un proceso constituyente lo más participativo posible, capaz de incorporar aquellos elementos demandados hace años: asegurar los derechos fundamentales, un Chile más descentralizado, que termine con las desigualdades territoriales, avanzar a un país más justo (...). Un Chile que asegure educación de calidad, en que el Estado, a través de mecanismos concretos, garantice un sistema de educación pública con los mejores estándares en todas las regiones. Es la oportunidad de avanzar hacia un Estado más solidario".



Natalia Cuevas
COMEDIANTE

"Es una maravillosa oportunidad de decidir el futuro de Chile. Tengo confianza y esperanza de que va a ser un proceso hermoso, donde los miedos se van a disipar, porque las puertas se van a abrir hacia una mejor calidad de vida, que es a lo que todos aspiramos, y donde no seamos esclavos de las deudas, que no todo gire alrededor de Santiago y se reconozca la multiculturalidad".

Una mayoría coincide en que la próxima elección de una Convención Constituyente, el 11 de abril, es una oportunidad de reencuentro y de comprensión mutua en búsqueda de acuerdos, pero también una enorme responsabilidad en cuanto a llevar a dicha instancia a las mejores personas. Algunos advierten acerca de un exceso de expectativas sobre cuánto puede influir una Carta Fundamental en los desafíos de la vida diaria.

EQUIPOS DE CIUDAD Y ESPECTÁCULOS



Patricia Rojas
PRESIDENTA DE LA ASOCIACIÓN VENEZOLANA EN CHILE

"Lo que viene para Chile es seguir esforzándonos para llegar a ser ese país que todos y todas anhelamos, definitivamente con mucho más compromiso. Haber logrado que la ciudadanía participara de la manera masiva que vimos es una señal clara para que quienes nos representan cumplan con su labor con mayor conexión con las personas y sus necesidades. Tenemos plena confianza que Chile está preparado para afrontar los cambios que se vienen, porque son necesarios. Estamos a disposición como comunidad organizada para aportar en todo lo que sea necesario con este, nuestro hogar".



Sergio Urzúa
ACADÉMICO DE LA U. DE MARYLAND (EE.UU.)

"Ahora viene la parte difícil: bajar para ofrecer un buen texto constitucional a Chile. Hay que tomárselo en serio. El amplio triunfo del Apruebo es un mandato claro de responsabilidades, y lo debacle de la opción Convención Mixta, una señal de descrédito parlamentario. Así, para una clase política acostumbrada a jugar en el barrio, el resultado de ayer significa pasar a una final en primera. Tienen que ponerse a tono y entrenar para estar a la altura de las circunstancias, pues la ciudadanía estará muy atenta. Lo primero será ajustar expectativas, pues la desinformación de lo que significa una Constitución ha sido amplia. La desigualdad no se erradica con ella. La otra urgencia es configurar listas de candidatas y candidatos a la Constituyente con distinta formación y de la más alta calidad. El texto resultante será proporcional a la calidad de los convencionales constituyentes. Es un difícil camino que recién comienza".



Mary Rose Mac-Gill
GESTORA CULTURAL

"Creo que primero que nada después del plebiscito debe terminar la violencia y destrucción. Para mí, realmente, la destrucción de los monumentos y cómo han vejado al general Baquedano es una cosa que me tiene desesperada, porque siento que hay mucho odio y una falta de educación enorme. Espero que mejore la calidad de vida, empezando por la salud. En Chile es sumamente cara, el precio de los remedios es una cosa horrenda. Yo todos los meses tengo que pagar para mis remedios, porque tengo una enfermedad EPOC, y yo sé que si no tuviera dinero para pagar eso, me moriría. Es carísimo y siempre pienso en lo que a mí me cuesta mensual mi enfermedad por los remedios, y que hay cientos de miles de personas en situaciones similares".



Federico Valdés
RECTOR U. DEL DESARROLLO

"El resultado expresado en las urnas fue categórico. Queremos una nueva Constitución y no queremos que nuestros parlamentarios participen en el proceso. Lo único importante ahora es que elijamos una Convención Constituyente donde haya una clara mayoría de personas moderadas, sensatas, valientes y dispuestas a llegar a acuerdos que no hipotequen el futuro de Chile. Las malas noticias son que le estamos pidiendo a la nueva Constitución que solucione problemas de toda índole, que no podrá resolver. Y eso generará mucha frustración en el futuro. Queda por ver si la derecha será capaz de actuar unida, más allá de sus legítimas diferencias y si los que gobernaron desde 1990 en adelante defendieron sin los complejos que han mostrado hasta ahora las bases de lo que construyeron".



Mercedes Ducci
PRESIDENTA DE COMUNIDAD MUJER

"La tremenda confianza que han expresado hoy los chilenos y chilenas en lo que como sociedad seremos capaces de construir, no puede ser defraudada. Las mujeres estamos llamadas a jugar un rol fundamental. En la Convención Constitucional por primera vez tendremos paridad: podremos poner la perspectiva de género en el marco constitucional que regirá a Chile por las próximas décadas y enriquecer la perspectiva en todos los temas que son fundamentales para proyectarnos con dinamismo al futuro, como una sociedad diversa, inclusiva y sustentable. El proceso que viene requerirá de un clima profundamente democrático, y eso fue lo que vimos este domingo".



Eliseo Salazar
PILOTO DE CARRERAS

"Está claro que la gente quiere cambios. Lo importante es que hasta el plebiscito de salida prime la cordura y que se cambien solo las cosas que sean relevantes para el desarrollo de Chile. Pienso que hay muchas cosas que funcionan bien, y espero que con el requisito de los 2/3 se hagan cambios consensuados. Las constituciones duran décadas, los tiempos cambian y obviamente hay muchas cosas que necesitan cambiarse, pero también hay muchas cosas que han demostrado que funcionan".



Nelly León
CAPELLANA DE LA CÁRCEL DE MUJERES DE SANTIAGO

"La esperanza de que en nuestro país se pueda redactar una nueva Constitución que garantice la participación de todos y todas: los pueblos originarios, con sus culturas y costumbres; las mujeres y las disidencias sexuales, y que se consideren las demandas que están en la calle; que nos aseguremos de que quede resguardado el cuidado del planeta y no se continúe explotando la tierra indiscriminadamente; que nos aseguremos la entrada de nuevos actores sociales como representantes de la ciudadanía; que quede grabada a fuego una educación y salud gratuita y de calidad; que los bienes como el agua sean repartidos en igualdad".



Carmen Castillo
EXMINISTRA DE SALUD

"Lo que viene para Chile en los próximos meses es trabajar en lo que ya ha señalado la población, solucionar las inequidades, especialmente en temáticas de salud y de educación, trabajar en las pensiones, buscar que la gente pueda desarrollarse hacia una comunidad de bienestar social y en la que puedan desarrollarse de manera feliz".



Carolina Herrera
BRONCOPULMONAR DEL HOSPITAL FACH

"La posibilidad de que el país se reencuentre existe, ya que tenemos una votación que no deja lugar a dudas. Tenemos un proceso constitucional a cumplir, hay un plazo y tenemos que trabajar para que eso ocurra. Incrediblemente, esto ocurrió con una alta tasa de votación, en una condición de pandemia, y esa condición nos va a acompañar probablemente por los próximos 12 meses. Eso es algo que tenemos que tener muy claro, que lo que sea que ocurra en la vida de nuestro país tiene que estar adecuado a las condiciones que estamos viviendo ahora. Eso implica que las medidas que se han tomado para el plebiscito, también tienen que serlo en el sanitario y cotidiano. Cada día debemos vivirlo como este día de elecciones, con mucha precaución".



Alberto Plaza
CANTAUTOR

"La contundencia del triunfo del Apruebo da para pensar que la composición de la Convención Constituyente estará absolutamente cargada a la izquierda, con lo que tenemos prácticamente garantizado el arribo del chavismo a Chile".



Denisse Malebrán
CANTANTE

"Mi mayor felicidad es que este nuevo órgano que redactará la nueva Constitución será paritario. Eso ya me parece grandioso. Que la nueva directriz de lo que nos rija sea hecha en parte igualitaria entre hombres y mujeres me hace sentir una esperanza sobre el futuro de Chile. Me gustaría que a partir de este momento dejáramos de sentir que pertenecemos a bandos contrarios. Que el sí y el no, que la derecha y la izquierda sean sepultadas frente a otro tipo de acuerdo social de personas que queremos un Chile más empático y generoso".



Emiliano Soto
PRESIDENTE MESA AMPLIADA DE ENTIDADES EVANGÉLICAS

"Son muchos los desafíos que a Chile le esperan. A partir de hoy se abre un nuevo ciclo político. El hecho histórico de construir una nueva Constitución requiere una gran responsabilidad republicana, que incluye afianzar un país con mayor democracia, justicia, solidaridad, diálogo y acuerdos. Construir un modelo económico solidario e inclusivo, que debe expresarse en un Estado que garantice una salud, educación y vivienda digna y de calidad. Además, sobre todo, que los derechos civiles sean con estricto respeto a los derechos humanos, y todo lo que signifique el desarrollo espiritual e integral de la persona".



María Luisa Godoy
PERIODISTA Y CONDUCTORA DE TV

"Espero que a partir de hoy comience un proceso republicano, de diálogo participativo, en que hagamos los mejores esfuerzos por convencer, pero también por abrirnos a ser convencidos por los demás. Y así construir entre todos un mejor país para los próximos 40 años. Todo esto, dejando atrás toda forma de violencia".



Ennio Vivaldi
RECTOR DE LA U. DE CHILE

"Este resultado inaugura un tiempo de esperanza y de asumir responsabilidades, convencidos de que es necesario y posible realizar cambios profundos en la estructura de nuestra sociedad: educación, salud, vivienda, previsión, género, etnias; que lo haremos recuperando nuestros valores: bien común en vez de individualismo, solidaridad en vez de egoísmo; que seremos capaces de generar una conversación que garantice que todos seremos protagonistas igualmente respetados y escuchados; que mediante un diálogo fraterno incidiremos de verdad en nuestras condiciones de vida y en nuestro futuro colectivo".



Izkia Siches
PRESIDENTA DEL COLEGIO MÉDICO

"Es necesario iniciar un diálogo amplio para encontrar las mejores maneras de asegurar distintos derechos sociales, entre ellos salud, y eso debe quedar impreso en la nueva Constitución, para dar paso prontamente a transformaciones estructurales que deben trabajarse desde mañana mismo; como por ejemplo, la propuesta del Colegio Médico para avanzar hacia un seguro (de salud) único".



Fernando Chomali
ARZOBISPO DE CONCEPCIÓN

"Los chilenos demostraron gran interés por la política, es decir, por la búsqueda del bien común, y manifestaron distancia con los políticos actuales. Ello es un punto de inflexión en la cultura del país. Los ciudadanos quieren participar realmente en las decisiones del país. Desconfían mayoritariamente de las mediaciones actuales. La amistad cívica que se vivió hoy (ayer) muestra la madurez del país a la hora de tomar decisiones importantes. Ni el miedo ni las expectativas que se difundieron opacaron el anhelo de pronunciarse. Y lo hicieron con alegría. Eso es una riqueza para Chile que nos debe enorgullecer. En la vida es importante tener la grandeza de saber ganar y saber perder. Los resultados son concluyentes. Los chilenos no están contentos, no se sienten interpretados por el sistema que nos rige y quieren emprender el camino de una nueva Constitución. Saben que no solucionarían los problemas del diario vivir, pero este resultado les hace ilusión, les da esperanza, y eso siempre es un valor".